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Martes 21 de noviembre de 2017 

SECRETARIO 

Plan de protección a la vaquita marina, negocio par dirigentes: pescadores de 
BC.- Según el secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación, José Calzada Rovirosa, el gobierno federal destina cada mes 45 
millones de pesos para indemnizar a los pescadores afectados por la veda que 
protege a la vaquita marina, especie endémica del alto golfo de California. Jornada, 

34 

 

Desplegado.- Business summit agronegocios 2017, “El nuevo rostro empresarial 
del agro mexicanos” que se llevará a cabo el 22 de noviembre contará con la 
participación de  José Calzada Rovirosa, Secretario de SAGARPA y el Secretario 
de Economía Ildefonso Guajardo. El Financiero, 12 

 

MONITOREO 

Difundido el lunes 20, noviembre  2017. 
  

Se registró un impacto del Boletín 394 “La prioridad es que se adopten las tecnologías en 
beneficio de productores y sus familias; SAGARPA” 

Portales de internet: 1 

SECRETARIO 

B-394 / La prioridad es que se adopten las tecnologías en beneficio de productores 
y sus familias; SAGARPA 

El encargado del Despacho del INIFAP, Rafael Ambriz Cervantes, dijo que es necesario que la tecnología, 
conocimiento e innovaciones generadas por el INIFAP sean aprovechadas y utilizadas por productores 
para elevar la producción nacional y alcanzar mejores beneficios para ellos y sus familias, ello en la 
clausura de la XXX Reunión Científica, Tecnológica, Forestal y Agropecuaria 2017 que se llevó a cabo en 
el Puerto de Veracruz. 
El funcionario de la SAGARPA, aseguró que el titular de la dependencia, José Calzada Rovirosa, le ha 

dado prioridad a la generación de conocimiento para los productores. Además, desde hace 30 años en 
Veracruz se sigue esta premisa, “por ello los felicito ya que es el único estado que continúa con la ardua 
labor de realizar estas reuniones científicas-tecnológicas que tienen como objetivo mostrar las tecnologías 
y la investigación realizada por el Instituto”. 
Destacó que la Reunión fue exitosa, ya que se vio fortalecida con la “III Reunión Internacional Científica y 
Tecnológica” y su “Foro Jóvenes en la Ciencia y la Innovación Tecnológica”, el “III Congreso Mexicano de 
Investigación en Cítricos” y el “VI Simposio Internacional de Avicultura Familiar y de Traspatio”. 
https://noticiaschihuahua.mx/2017/11/20/la-prioridad-se-adopten-las-tecnologias-en-beneficio-productores-sus-
familias-sagarpa/  

 

SAGARPA trabaja por un campo incluyente: Mely Romero.- La Secretaría de Agricultura, 
Ganadería Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) destinará este año, a través del 
componente El Campo en Nuestras Manos, mil 100 millones de pesos, cifra histórica que incentivará 
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a las mujeres del campo, desde actividades en pequeño como los huertos familiares hasta proyectos 
productivos que requieren dar a la producción valor agregado, informó la Mtra. Mely Romero Celis, 
Subsecretaria de Desarrollo Rural. Durante el Primer Encuentro de Enlaces de Género de Política 
para la Igualdad entre Mujeres y Hombres de la SAGARPA, Romero Celis expresó que el Gobierno 
de la República tiene el compromiso de encaminar políticas públicas que no sólo visibilicen el trabajo 
que realizan las mujeres del sector rural, sino que logren la igualdad de oportunidades. Respecto a 
las cifras que dan a conocer que las mujeres del campo sólo tienen acceso a 30% de la titularidad 
de la tierra, 10% a créditos y 5% al Extensionismo, Mely Romero comentó que el Secretario José 
Calzada Rovirosa, quien es aliado de las mujeres, impulsa acciones que logren revertir estos datos 
y favorezcan a esta población vulnerable. Las acciones impulsadas en la SAGARPA, a través del 
componente El Campo en Nuestras Manos, permitirán que las mujeres productoras no sólo tengan 
acceso a huertos familiares, sino también a asistencia técnica, paquetes tecnológicos, equipamiento, 
maquinaria e infraestructura básica, servicios de agregación de valor y servicios de vinculación 
comercial. Agradeció a la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), a través de su representante en México, Fernando Soto Baquero, por hacer equipo con la 
SAGARPA en esta tarea de inclusión de la mujer rural en la actividad productiva. Finalmente invitó 
a los enlaces de género a trabajar por dar continuidad a estos cambios que están encaminados a 
que las mujeres sueñen, trabajen y logren éxito. 
http://www.diariodecolima.com/nota/2017-03-02-sagarpa-trabaja-por-un-campo-incluyente-mely-
romer  
(Fuente: El Diario de Colima / Internet, Información, 16:17, 20/11/2017) 
  

SECRETARIA  

Campesinos montan plantón frente a la Segob.- Cerca de mil integrantes del Frente Auténtico 

del Campo (FAC) protestan frente a las instalaciones de la Segob para solicitar a su titular, Miguel Ángel 
Osorio Chong, intervenga en el cumplimiento de acuerdos firmados en pro del campo, previamente el 
contingente bloqueó la circulación sobre Paseo de la Reforma y se dirigió al Monumento a la Revolución 
donde los campesinos avanzaron a la Segob. 
Exigen, entre otras cosas, que la SHCP libere los recursos comprometidos con la FAC, y que la SAGARPA 
entregue el repoblamiento del hato ganadero para la costa de Chiapas, y el proyecto de mujeres 
denominado El Campo en tus Manos, entre otros. 
http://www.milenio.com/df/paseo_de_la_reforma-campesinos-bloque-segob-milenio-noticias_0_1070293048.html  

  

Unos 5 mil campesinos no cuentan con títulos de propiedad y no reciben apoyos 
federales.- Alrededor de 5 mil campesinos de la zona de Orizaba, Ver., no cuentan con documentos 

que avalen ser dueños de sus terrenos y no tienen escrituras ni títulos de propiedad, por lo que se ven 
desplazados de los beneficios de programas de la SAGARPA, dijo el presidente del Comité Regional 
Campesino Juan Rodríguez Gómez. 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/sin-categoria/unos-5-mil-campesinos-no-cuentan-con-titulos-de-propiedad-y-
no-reciben-apoyos-federales  

  

Entrega Azul Etcheverry paquetes de aves de granja.- Como parte de su trabajo en gestión 

de apoyos, a través del programa de la SAGARPA, “El campo en nuestras manos”, la diputada federal 
por el PRI, Azul Etcheverry Aranda, realizó la entrega de paquetes de aves de granja, libres de influenza 
aviar y con cuadro de vacunación completo, además de corrales cubiertos de tela pollera con comedero 
circular y bebedero, bultos de alimento balanceado para las aves, ello con el objetivo de iniciar la formación 
de gallineros familiares en la comunidad de San Juan de Otates, en León, Gto. 
Sobre el acierto de este Programa, mencionó que “yo tengo un compromiso con la gente, y es el trabajo 
conjunto. Estos apoyos de la SAGARPA son significativos y es importante hacerlos crecer”. 
Asistió equipo de SAGARPA en el Estado, dio capacitación a la gente para el correcto uso de estos 
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apoyos. De esta manera, SAGARPA respalda su compromiso con las comunidades de Guanajuato, 
dándoles acceso a programas de autoproducción avícola. 
https://periodicocorreo.com.mx/entrega-azul-etcheverry-paquetes-aves-granja/  

  

Godezacinicia campaña contra la garrapata.- El secretario de Gobierno de Zacatecas, Adolfo 

Bonilla Gómez, dijo que en coordinación con instituciones federales y municipales y las asociaciones 
ganaderas de la entidad, puso en marcha el programa contra la garrapata en la zona endémica del Estado, 
que comprende 22 municipios, donde se entregaran 268 cargas para el baño de 187 mil cabezas de 
ganado mayor y el gobierno del Estado apoya con 50% para estos baños, para mantener el estatus 
sanitario que beneficia a los productores. 
Además, entregó 120 mil guías de tránsito para la movilización de 300 mil cabezas de ganado mayor y 
acordó con alcaldes y asociaciones ganaderas acciones para mejoramiento genético del ganado, los 
programas de infraestructura y equipamiento, y ampliar el programa de Concurrencia con los Municipios 
para apoyar a pequeños productores con implementos agrícolas. 
En Zacatecas son 22 municipios endémicos marcados por el SENASICA, por lo que se presupuestó 
recurso para trabajar en el combate a este parásito por medio de la difusión de información, baños 
y para hacer estudios de resistencia de las garrapatas y los programas se realizan en los tiempos 
convenidos en las Reglas de Operación del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria de 
la SAGARPA para el ejercicio 2017 y la Ley Federal de Sanidad Animal, por lo que cada año realizan 
acciones de manejo integrado y control de la plaga. 
http://zhn.com.mx/2017/11/20/godezac-inicia-campana-contra-la-garrapata/  
http://ntrzacatecas.com/2017/11/20/inicia-secampo-campana-contra-la-garrapata/  

  

Pequeños productores de chile, en el olvido.- Aunque el chile habanero de la península ya 

tiene la denominación de origen, que le permite ser un producto premium para el mercado internacional 
e incrementar su valor 4 o 5 veces, aún carece de la acreditación para destacar, y en la misma situación 
están los productores, en especial los pequeños que tienen menos acceso al uso de paquetes 
tecnológicos para evitar la aplicación de herbicidas. 
Pablo Castro Alcocer, delegado de la SAGARPA, dijo que el potencial del chile habanero es el doble de 
lo que se produce actualmente en la entidad. En 2016, se produjeron 50 mil tons., en Yucatán, pero el 
mercado internacional pide 100 mil, por lo que no se llena. Expresó que “lo más importante es unificar a 
los productores, que sin contar con el mejor paquete tecnológico se cumpla con todas las normas que 
pide el comercio internacional y, con ello, tecnificarlo para producirlo de primer nivel”. 
https://www.lajornadamaya.mx/2017-11-20/Pequenos-productores-de-chile--en-el-olvido  

  

Sugieren 16 pesos por el kilo de frijol.- Para el dirigente estatal de la Organización de Defensa 

Campesina “Plan de Ayala” (ODC), Gustavo Pedro Cortez, en Durango, el precio justo del frijol, más o 
menos rentable para los campesinos por su cosecha del ciclo agrícola primavera-verano 2017, debería 
ser de, por lo menos, 16 pesos el kilo y dijo que la postura de la organización que representa es que el 
precio del frijol se debe fijar en el parámetro mencionado y agregar el incentivo que deberán recibir los 
campesinos dentro del esquema de comercialización que anunciará el gobierno Federal a través de la 
SAGARPA, mediante ASERCA. 
Lamentó, que el litro del diésel, insumo indispensable para las actividades agrícolas, ronde los 17 pesos, 
que supera al del frijol en el comercio que actualmente realizan los “coyotes” (intermediarios) y el que se 
ubica en alrededor de los 12 a 13 pesos por kilo, una situación que es un reflejo de la difícil realidad por 
la que atraviesan los campesinos que se dedican a ese cultivo. 
http://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/921040.sugieren-16-pesos-por-el-kilo-de-frijol.html  

  

Urge mejorar sistemas de riego, pues el agua se acaba: CIAJ.-  La agricultura en Jalisco 

sigue haciéndose a la antigua, afirmó Rubén Masayi González Uyeda, presidente de la Cámara de la 
Industria Alimenticia de Jalisco (CIAJ), también es vicepresidente del Consejo Consultivo del Agua, que 
se ha promovido como gigante agroalimentario, pero sigue teniendo deficiencias, recién integrado por 
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distintos industriales adheridos al Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco, que comenzará a revisar 
las necesidades de agua para distintos sectores, entre ellos el agroindustrial que es de los que más agua 
utiliza. 
Dicho Consejo está presidido por Francisco Mayorga Castañeda, extitular de la SAGARPA en el pasado 
sexenio, y entre los temas prioritarios atenderá la necesidad de agua en la Región Altos de Jalisco que 
viene arrastrándose desde hace más de dos décadas, pero “se ha ido agudizando en los últimos diez 
años”. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/urge-mejorar-sistemas-de-riego-pues-el-agua-se-acaba-ciaj  

  
Reporte vial, campesinos demandan recursos para el sector 

Ángel Gatica, colaborador, AG: Qué tal, Adriana, amigos de Enfoque Noticias. Informar que hay 
presencia de manifestantes en avenidas Juárez y Eje Central Lázaro… 

Adriana Pérez Cañedo, locutora, APC: ¿Hoy manifestantes? 

AG: Sí, están bloqueando esta parte. Se prevé que se dirijan… 

APC: ¿En el centro? 

AG: Se prevé que se dirijan al Zócalo… 

APC: ¿Quiénes son y por qué? 

AG: Son campesinos; lo de siempre, buscan un mayor ingreso para el campo. 
APC: Ah, lo están haciendo desde la semana pasada. 
AG: Exactamente. 
APC: Pero ellos no hicieron puente. 
AG: No, al contrario. 
APC: Las necesidades no hacen puente. 
AG: Y van al Zócalo capitalino donde a las cuatro de la tarde se va a llevar a cabo un concierto; se 
van a abrir las puertas, va a tocar Timbiriche, y a las 18 horas van a empezar a tocar este concierto. 
Entonces, toda la zona centro se va a complicar en la tarde, para que lo tengan en cuenta. 
20/11/17.- Radio Adriana Pérez Cañedo. Enfoque 2da Emisión 15:51 

 

SECRETARÍA 

Feria Agroalimentaria (El Radar).- La Sagarpa presenta la segunda feria México 
Agroalimentaria 2017 Food Show. Excelsior, 2 

 

Mexiquenses, dentro del segundo food show.- Productores ganaderos del 
Estado de México participarán en la segunda edición de México Alimentaria Food 
Show que realizarán el próximo 7, 8 y 9 de diciembre en la Ciudad de México, 
espacio de negocios en el que se prevé una derrama económica de 16 mil millones 
de pesos. El territorio mexiquense, contempla la participación de productores de 
cortes de cerdo, res, avestruz, trucha y salmón, entre otros derivados como queso 
y crema. La Sagarpa, trabajan para impulsar la declaratoria de zona libre de 
brucelosis y tuberculosis, en aquellos municipios con vocación ganadera del Estado 
de México. Cifras de la dependencia federal indican que en la región de "Tierra 
Caliente", se establecen aproximadamente 9 mil ganaderos, quienes a través de 
diversas tareas podrán elevar la producción y mejorar la calidad sanitaria, 
específicamente en 126 mil 332 animales. Milenio, 15 
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Desplegado/ Ahora producimos más.- El es Adrían Domínguez, fabricante de 
esferas navideñas. Adrían y otros productores de esferas en Chignahuapan, Puebla 
necesitaban una metalizadora para aumentar su producción,. En Financiera 
Nacional de Desarrollo les brindaron apoyo con crédito a su alcance, y garantías 
accesibles para modernizar su producción y ser más competitivos. Hoy su 
cooperativa genera empleos y bienestar para muchas familias de la localidad. No 
solo somos crédito para el campo. También para el comercio, los servicios, la 
industria, las artes acércate a nosotros e informate.- Excélsior, 19, La Razón, 27  

 

Demandan Fondos.- Campesinos de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas 
(UNTA) y del Frente Auténtico del Campo (FAC) de diferentes estados del País se 
plantaron frente a la Secretaría de Gobernación (SEGOB). Los manifestantes 
anunciaron que se instalaron en plantón de 3 días frente a la dependencia en espera 
del cumplimiento de un acuerdo firmado el pasado 8 de agosto, que contemplaba I 
a liberación de recursos para el campo. Los campesinos demandan también la 
intervención de Sagarpa, Sedatu y Sedesol. Reforma, 17-A/ La Prensa, 13/ Amanecer, 

10/  Uno Más Uno, 15 

 

Productores y usuarios del Módulo de Riesgo 17 plantean a Sagarpa 
problemática.-  El delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) Guillermo Aldrete Haas, se 
reunió con los productores y usuarios del Módulo de Riego # 17, con el propósito 
revisar y atender las diferentes problemáticas que se están presentando, en el 
arranque del ciclo agrícola otoño-invierno 2017-2018. El funcionario federal, señaló 
que durante la reunión se desahogó una agenda de trabajo que incluía la revisión 
del avance y cumplimiento de la Cédula de Cultivos autorizada para el Módulo; la 
disponibilidad de agua y otros temas como el seguro agrícola, disponibilidad de 
semilla certificada y agroquímicos (herbicidas, insecticidas y fungicidas), la 
comercialización de los productos y sobre los avances de los Programas y 
Componentes de la Secretaría, entre otros. Monitor Económico, 17 

 

El cultivo del camarón en México, en vías de crecimiento (Agronegocios).- La 
industria del cultivo de este crustáceo continua u dinamismo y evoluciona favorable 
para satisfacer la creciente demanda y el pronóstico de producción mundial de 
camarón de acuacultura estimado para el 2017 en 4.82 millones de toneladas Paia 
el caso de México, el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, de la 
SAGARPA reporta con información preliminar de la Comisión Nacional de 
Acuicultura y Pesca, que la producción nacional de camarón en peso vivo en el 2016 
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alcanzó las 225,073 toneladas con un valor de 16,572 millones de pesos, la 
acuacultura revalidó su liderazgo en el sector aportando 56.8%, es decir, 127,814 
toneladas con un valor de 10,768 millones de pesos; por su parte, la captura de 
pesca ribereña contribuyó con 21% con 47,277 toneladas, con valor de 2,985 
millones de pesos y la captura de camarón en altamar registró 22.2% con 49,982 
toneladas con valor de 2,819 millones de pesos.- El Economista, 13 

 

Crece agro pero sigue rezago.- El campo mexicano registra un auge económico 
con un mercado que en 2016 cerró en 29 mil 44 millones de dólares, y por otra parte, 
alrededor del 60% de sus habitantes vive en rezago económico y social. De acuerdo 
con la Sagarpa, las exportaciones agroalimentarias de México pasaron de tres mil 
300 millones de dólares en 1994 a 29 mil 44 millones de dólares en 2016, además 
de que se prevé que el sector cierre 2017 con ventas al exterior por 32 mil millones 
de dólares (mmdd). El Sol de México, 1 y 5- F 

 

Arrancó el ciclo triguero 2017-2018 en el Valle de Mexicali.- A dos días de haber 
iniciado formalmente, con la siembra de trigo del ciclo agrícola otoño-invierno 2017-
2018, la SAGARPA reporta que en el Valle de Mexicali, se han sembrado mil 632 
hectáreas, lo que representa un avance del 2.59% con respecto de las 62 mil 909 
hectáreas programadas para este ciclo. El delegado de la SAGARPA en la entidad, 
Guillermo Andrete Haas, destacó que las siembras ya se encuentran presentes en 
los campos agrícolas pertenecientes a los Centros de Apoyo al Desarrollo Rural 
(CADER) Hechicera, Benito Juárez, Cerro Prieto y Delta, según el reporte del 
Distrito de Desarrollo Rural 002, Río Colorado. En este sentido, precisó que el 
avance de siembra, registrado al 15 de noviembre, va de la siguiente manera; Delta 
557 hectáreas; Cerro Prieto 468 hectáreas; Benito Juárez 405 hectáreas y 
Hechicera 202 hectáreas.- Monitor Economico, 16 

 

En riesgo vitivinícolas ante TLCAN.-  La industria vitivinícola pende de un hilo, ya 
que como explica Diego del Valle, presidente de La vendimia en nuestra tierra, "el 
principal mercado de exportación de vino es Estados Unidos, entonces si el TLCAN 
falla, habrá cambios importantes y por lo mismo se deben generar alianzas y tener 
la estrategia adecuada para saltar las barreras porque podría haber una reducción 
de exportaciones considerable" Para poder enfrentar este problema y ampliar las 
redes de comercio, explica que el país tiene posibilidad de hacer negocio con China, 
Canadá y Colombia. Actualmente en las negociaciones del TLCAN el tema del 
sector vitivinícola se ha puesto sobre la mesa e incluso ha sido representado por la 
Secretaría de Economía y por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en los equipos de negociación 
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del Cuarto de Junto. El Sol de México, 4-F 

 

Pelean por la amapola 15 grupos en Guerrero.- En la guerra por la amapola, al 
menos 15 grupos delictivos se pelean por el control de la zona serrana de Guerrero, 
lo que ha detonado la escalada violenta en la región, de acuerdo con autoridades 
locales. "Nosotros tenemos detectados 15 grupos delictivos que son los que se 
pelean el control del cultivo de la amapola en la sierra de Guerrero, siendo los más 
importantes los locales. "A los maestros se les . complica subir a las comunidades 
donde tienen que ir a dar clases, lo  mismo pasa con el sector salud, hay clínicas en 
comunidades abandonadas, los médicos y enfermeras no quieren subir a ciertas 
zonas", explicó. "Hace falta mayor inversión para impulsar el cultivo del aguacate, 
la ganadería, el sector forestal, que la SAGARPA invierta más recursos, de esa 
manera la gente tendría mayores ingresos''" consideró Acosta.. El gobierno del 
estado, aseguró, les pidió apoyo para elaborar un plan de acción económica para la 
sierra, lo cual les da esperanza de que llegarán recursos y habrá seguridad para la 
gente.-Excelsior, 22  

 

Desplegado Bimbo. –Reafirmamos nuestro compromiso de trabajar en un camino 
sustentable por un mundo mejor, a través de un acuerdo con el Centro Internacional 
de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CYMMYT) para promover prácticas agrícolas 
sustentables. –Reforma 23 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

En el TLCAN, imposible para los campesinos de México competir con agro de 
EU: Chomsky.- El filósofo, politólogo y activista estadounidense Noam Chomsky 
criticó el TLCAN, cuya quinta ronda de negociaciones concluyó la semana pasada, 
y advirtió que México se encuentra en desventaja ante EU. Durante su participación 
en el festival La ciudad de las ideas, Chomsky criticó los acuerdos multilaterales 
como el TLCAN. Consideró que en realidad no benefician a los habitantes de los 
países participantes, sino a las trasnacionales, pues cabilderos e inversionistas 
diseñan las cláusulas y sólo velan por los intereses de sus capitales, soslayando la 
suerte del resto de la sociedad como "externalidades". Por ejemplo, se refirió al 
TLCAN y aseguró que los campesinos mexicanos jamás podrán competir con la 
agroindustria de EU, pues ésta recibe enormes subsidios de su gobierno.- La 

Jornada, 21   
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Dice México 'no' a EU en 3 temas. -El equipo negociador mexicano respondió 
formalmente a Estados Unidos que no aceptará las propuestas de modificar las 
reglas de origen para el sector automotor; la temporalidad agrícola y la cláusula 
Sunset (terminación). Moisés Kalach, director del Consejo Consultivo Estratégico 
de Negociaciones Internacionales (CCENI) dijo que México ya comunicó al equipo 
estadounidense que ese inaceptable la propuesta de elevar el contenido regional a 
85 por ciento de los insumos, y que de esto el 50 por ciento sea forzosamente de 
fabricación de EU. Otro no rotundo fue la proposición de estacionalidad para 
productos agroindustriales, donde EU presentó la posibilidad de crear un calendario 
estacional que restrinja las exportaciones mexicanas de productos agroindustriales, 
y estos puedan entrar con preferencias a ese mercado sólo cuando no haya oferta 
local. La sexta ronda de renegociación del Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLC) se realizaría a fines de enero en Montreal y no en la capital de 
Canadá, Ottawa, de acuerdo con medios canadienses. –Reforma 1, La Jornada 27, 

Excélsior PP 14, 

  

México rechaza discutir propuesta agrícola. –México rechazo por segunda 
ocasión consecutiva discutir una propuesta de Estados Unidos sobre cambios en la 
metodología para fijar cuotas compensatorias por dumping o subsidios en productos 
agrícolas, lo que podría afectar las exportaciones mexicanas de berries, por 
ejemplo. La propuesta fue presentada en la tercera ronda de negociaciones 
celebrada en Ottawa en septiembre, tras lo cual México no quiso discutirla en la 
cuarta ronda de negociaciones en Washington en octubre, ni en las actuales 
reuniones que se llevan a cabo en la Ciudad de México.  Bosco de la Vega, 
presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), refirió que este rechazo 
tajante por parte del gobierno mexicano obedece a que se trata de una medida 
proteccionista. Dijo que si se establecen ventanas de estacionalidad, productores 
mexicanos inconformes con el TLCAN pedirán medidas restrictivas, casos en los 
que estarían los agricultores de trigo y sorgo, y los criadores y engordadores de 
reses y cerdos. –El Economista 5 

  

Transparencia para mejorar la explotación de recursos naturales (Colaborador 
invitado por Joel Salas Suarez). -En octubre, México se convirtió en el miembro 
53 de la Iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI). Esta 
herramienta permite que los países mejoren su extracción de petróleo, gas y 
minerales mediante la colaboración entre el gobierno, las empresas y la sociedad 
civil. Como miembro del EITI, México elaborará, a través del Grupo Multipartícipe 
Nacional, informes anuales sobre la gobernanza del sector extractivo.  Una de las 
industrias que se beneficiarían más de una herramienta como ésta es la pesca. Por 
estas razones, un grupo de cinco países que se beneficiaron del EITI generaron una 
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herramienta similar para mejorar la gobernanza de los recursos de la pesca: la 
Iniciativa Internacional de Transparencia en Pesquerías. México tiene que seguir el 
ejemplo de esos países y continuar la construcción de un sistema transparente de 
explotación de recursos naturales. –El Financiero 16 

  

El TLCAN ha ampliado el comercio entre lowa y México. -El estado de Iowa ha 
fortalecido gracias al TLCAN su relación de negocios con México, un mercado crítico 
para su planta productiva, sólo superado por Canadá. De acuerdo con cifras de la 
Secretaria de Economía de México, en 2016 el comercio entre Iowa y México superó 
los tres mil 500 millones de dólares. México se consolidó como segundo mayor 
mercado para las exportaciones de Iowa, mientras que antes del TLCAN en 1994, 
estaba colocado en el cuarto sitio. Las exportaciones de Iowa hacia México durante 
2016 estuvieron dominadas por productos agrícolas, que representaron el 38 por 
ciento de éstas, por un monto equivalente a 882 millones de dólares. Mención aparte 
merecen las ventas de maíz hacia el mercado mexicano y el temor de los 
agricultores de ese estado sobre su posible afectación ante un eventual fracaso de 
las conversaciones para actualizar el acuerdo. Otro importante sector en la relación 
comercial de Iowa con México es el de alimentos, que en 2016 comprendió el 30 
por ciento de las exportaciones que realizó hacia el mercado mexicano. –El Día 9 

 

México dice no a propuestas de EU en reglas de origen y en agro.- Moisés 
Kalach, director del Consejo Consultivo Estratégico de Negocios Internacionales del 
Consejo Coordinador Empresarial, aseguró que son temas a los que los 
negociadores mexicanos no han presentado ninguna contrapropuesta, pues "no hay 
planteamiento, porque simplemente no se puede". Recordó que los sectores que 
tienen relación con estas discusiones no están de acuerdo con la posición de EU. 
Por ejemplo, con la actualización de objetivos por parte de ese país (que dio a 
conocer la semana pasada) se plantea que las exportaciones agropecuarias tengan 
imposición de cuotas, especialmente a frutas y hortalizas mexicanas y que sólo se 
realicen cuando en el otro país no sea temporada de cosecha. Por ello, los 
agroindustriales mexicanos se mostraron inflexibles; igual que los industriales 
manufactureros, quienes se dijeron en desacuerdo con el tema de las reglas de 
origen que consiste en elevar el contenido regional en autos a 85% de los insumos 
y que de éste el 50% sea forzosamente fabricado en EU.- La Razón, 17 

 

Empresarios texanos defienden el TLCAN.- Líderes empresariales de Texas 
expusieron a miembros del Comité de Finanzas del Senado estadunidense la 
necesidad de preservar el TLCAN y someterlo sólo a algunos ajustes con el 
propósito de actualizarlo y mejorarlo. "Creemos que el TLCAN tiene sentido y 
pedimos su ayuda para mantenerlo adelante", dijo Richard Pérez, director ejecutivo 
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de la Cámara de Comercio de San Antonio, al participar en la audiencia de campo 
ayer lunes del Comité de Finanzas del Senado en un hotel de San Antonio.- El 

Economista, 4 primer plano 

 

Nuevo ataque a la inteligencia.- Estamos ya viviendo tiempos álgidos, donde un 
proceso de "total mercantilización" de los individuos, de la vida social y de la 
naturaleza alcanza su máxima expresión. Hoy la batalla más cruenta se da, sin 
embargo, contra el conjunto de las gigantescas corporaciones agroquímicas 
(Monsanto, Bayer, Syngenta, Pioneer y Dow Agroscience) que tratan de controlar 
la agricultura mundial, y en particular al maíz, mediante la promoción de variedades 
de semillas transgénicas y de científicos financiados por ellos. Este es hoy el 
conflicto estelar porque atañe a la vida misma: las semillas, los alimentos y la 
supervivencia de los productores rurales y sus culturas. Por ello, desde 2013, 
millones de ciudadanos conscientes (la inteligencia de la humanidad) salen en el 
verano a las calles a denunciar los "proyectos de muerte" de Monsanto y otras 
corporaciones en unas 450 ciudades del planeta.- La Jornada, 24  

 

Quinta ronda cerrará con discusión de reglas de origen.- Según Guajardo, la 
mejor forma de reducir el déficit comercial de EU es incrementado los flujos 
comerciales regionales, con un plan de reindustrialización, "en todos los sectores 
que han perdido" desde la década de 1990, lo cual no es un proceso que pueda 
ocurrir "de la noche a la mañana". En los objetivos de negociación del TLCAN, tanto 
en los originales como en los actualizados, la Casa Blanca no ha incluido un 
aumento de los aranceles a la importación de productos, por lo que el único 
instrumento asociado con su intención de reducir el déficit comercial con México y 
Canadá es el que tiene que ver con las reglas de origen. Las reglas de origen se 
refiere al criterio pactado en un tratado de libre comercio para definir cuándo un bien 
es considerado originario (por su nivel de contenido regional) para gozar de las 
preferencias arancelarias.- El Economista, 4 primer plano 

 

Desde el Piso de Remates / Aranceles estacionales al campo: cero 
negociación por Maricarmen Cortés.- Hoy concluye la Quinta Ronda de 
negociaciones del TLCAN, que fue sólo de los equipos técnicos, y aunque se espera 
el cierre de algunos capítulos, no se prevé ningún avance en los temas álgidos que 
presentó EU en la Cuarta Ronda. Por parte de la Secretaría de Economía, el equipo 
encabezado por Kenneth Smith, presentó contrapropuestas para tratar de avanzar 
en la próxima Sexta Ronda que se podría realizar a mediados de diciembre en 
Ottawa. Entre estas propuestas está aceptar que cada 5 años se modernice o 
negocie el TLCAN, como está contemplado en el TLC con la Unión Europea 
actualmente en proceso de revisión, aunque lo que quiere Robert Lighthizer, el 
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representante Comercial de EU, es la cláusula Sunset, que abre la posibilidad no 
sólo de revisar, sino también de extinguir el TLCAN a los 5 años. Donde no hay 
ninguna contrapropuesta es en el comercio agrícola, porque el Consejo Nacional 
Agropecuario, que preside el muy aguerrido Bosco de la Vega, ya fijó claramente 
su postura de un tajante no -sin ningún matiz o posibilidad de negociación- a la 
propuesta de Lighthizer de aplicar aranceles por estacionalidad.- Excelsior, 6 dinero 

 

Split Financiero / Lecheros no quieren más TLCAN.- En medio de la angustia de 
un centenar de industrias por la lentitud con la que avanzan las negociaciones del 
TLCAN y por la permanente amenaza de Donald Trump para poner fin al acuerdo 
comercial, existe un sector de la producción nacional que ve con buenos ojos el 
escenario y que, incluso, ha solicitado al gobierno mexicano su no inclusión en el 
tratado. Específicamente, el Frente Nacional de Productores y Consumidores de 
Leche, que preside Álvaro González Muñoz, asegura que el libre comercio con EU 
y Canadá ha provocado en los últimos años la desaparición de 1 millón de empleos 
y la de muchas pequeñas y medianas empresas del rubro en México. Aun en la 
actualidad hay 150,000 productores y 250,000 empleos que están en riesgo de 
desaparecer; esto por la ausencia de una regulación ante la indiscriminada 
importación de leche y la cada vez más fuerte injerencia de marcas extranjeras en 
el mercado nacional, situación que hace que los lecheros están por tirar la toalla.- 
El Economista, 30 E y N 

 

Eleva presencia Gruma en EU y China.- En dos de sus tres mercados más 
importantes, Gruma está incrementando su apuesta. El gigante productor de tortillas 
y harina de maíz y de trigo inauguró su planta número 20 en EU y reveló que el 
próximo año construirá su segunda China.- Reforma, 2 Neg 

 

Uruguay busca enviar lácteos.- Los lecheros uruguayos se apuntan para vender 
leche en polvo y líquida, quesos, dulce de leche y helados a México, como una 
alternativa para que deje de depender de EU, país que abastece 73% de las 
importaciones de productos lácteos del país. "Tenemos enormes expectativas de 
seguir creciendo en un mercado como México, que demanda lácteos del mundo", 
revela Alvaro Ambrosis, presidente de la Cooperativa Nacional de Productores de 
Leche (Conaprole), empresa que ahora tiene una pequeña participación de ventas 
de quesos. El ministerio de Agricultura de Uruguay tiene como expectativa exportar 
más de 11 mil toneladas de leche en polvo a México en los próximos años.- El 

Heraldo de México, 30 
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INFORMACIÓN GENERAL 

Aumenta aceptación de Peña Nieto tras sismo. -La primera medición post-sismos 
de la encuesta nacional EL UNIVERSAL/Buendía & Laredo registra que la 
aprobación presidencial continúa mejorando. El 31% aprueba el trabajo de Enrique 
Peña Nieto como Presidente de la República mientras que 64% lo reprueba.  Este 
dato representa un crecimiento de tres puntos porcentuales respecto al trimestre 
anterior y 12 puntos más que en febrero de este año. Por cuarta medición 
consecutiva se observa un aumento en la aprobación presidencial y hoy día se 
encuentra en el mismo punto que la primera mitad de 2016. El crecimiento en la 
aprobación presidencial proviene de un mayor apoyo entre los ciudadanos que no 
se identifican con partido alguno. Mientras los priístas, panistas y morenistas se 
mantuvieron constantes (62%, 31% y 16% de aprobación respectivamente) los 
independientes pasaron de 23% a 27%. En suma, los niveles de aprobación del 
presidente Peña Nieto continúan siendo bajos. Sin embargo, hay que señalar que 
los sismos de septiembre parecieran no haber afectado la aprobación presidencial 
y el primer mandatario ha logrado mantener una tendencia positiva. –El Universal 1 

PP 

 

Presidencia: apoyo a más de 82 mil afectados por el sismo.-   A dos meses del 
19-S, el gobierno federal ha entregado apoyos económicos a 82 mil 400 
damnificados y demolido más de 18 mil casas, invirtiendo para ello 630 millones de 
pesos. De acuerdo con información de Presidencia, el gobierno apoya la 
reconstrucción o reparación de más de 180 mil viviendas y tan solo en Oaxaca se 
construirán 25 mil; en Chiapas, 10 mil 500; en Puebla, cerca de 6 mil; en Morelos, 
5 mil; en Edomex, 2 mil 700, y en Guerrero, 2 mil. En un comunicado, recordó que 
desde el inicio de la reconstrucción, el presidente Peña Nieto instruyó a todas las 
instancias garantizar la seguridad y la salud de las personas, asegurar la calidad de 
las viviendas y supervisar el adecuado flujo de los recursos. Milenio, 11 

 

Si hay dedazo, adiós al Frente: Mancera.- El jefe de Gobierno de Ciudad de 
México, Miguel Ángel Mancera, dijo que no está dispuesto a participar en el Frente 
Ciudadano por México rumbo a los comicios de 2018 "si se pretende de cualquier 
manera hacer una decisión por dedazo, por imposición" en la elección del candidato. 
Mancera dijo que el candidato que encabece el Frente Ciudadano por México debe 
ser elegido democráticamente y sin que haya un "agandalle" o un "dedazo"; de lo 
contrario, aseguró, no participará. Milenio, 6 Pol. 

 

 


